

REPARTO DE ALEMANIA Y EL INICIO DE LA GUERRA FRÍA

La Segunda Guerra Mundial fue el conflicto con mayor cantidad de muertos en la historia. Se estima que el número de víctimas superó los 65 millones de personas. Poblaciones y ciudades fueron arrasadas. Según fuentes, la cantidad de civiles muertos llegaría a los 40 millones, mientras que los decesos de militares fueron mayores a los 25 millones.



LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL FUE EL CONFLICTO CON MAYOR CANTIDAD DE MUERTOS EN LA HISTORIA. SE ESTIMA QUE EL NÚMERO DE VÍCTIMAS SUPERÓ LOS 65 MILLONES DE PERSONAS.

Días después de la derrota, Japón se retiró de China e Indochina. Así, el Imperio renunció a todas las disputas territoriales que mantenía. Como había ocurrido en Alemania, los Aliados tomaron el control de Japón, donde las tropas serían desarmadas. Además, Estados Unidos fiscalizaría el reordenamiento japonés, que estaba al borde de la quiebra económica. En ese marco, se realizó una extensa reforma agraria, que garantizó millones de fuentes laborales. En ese orden, Japón perdió numerosos territorios, que fueron incorporados a China – Taiwán, y las regiones de Hebei y Mongolia Interior -, Estados Unidos – Corea del Sur y las Islas Carolinas, Iwo Jima, Marianas, Marshall, Palau y Ryukyu - y la URSS – Corea del Norte y las regiones de Liadong y Manchuria -. Liderados por Mac Arthur, los estadounidenses se mantuvieron en Japón hasta 1952. En ese lapso, se ordenó el sistema político - Pasaría a ser monarquía parlamentaria -. Para ello, se impuso un régimen democrático y se sancionó una Constitución.

En China, luego del retiro de Japón, se reinició la Guerra Civil. Por ello, la lucha entre el Partido Comunista Chino y las fuerzas del KMT, grupo que ostentaba el poder, se tornó pareja. En 1949, los comunistas triunfarían. Ante ello, Mao Tse-Tung, líder de la facción, promulgó la República Popular de China.

Por su parte, en la península de Indochina, los vietnamitas y chinos seguirían su lucha contra las fuerzas francesas, británicas y estadounidenses.



LOGO DE LA ONU.

En octubre de 1945, se fundó la Organización de las Naciones Unidas – ONU -. Este órgano, superador de la Sociedad de Naciones, fue concebido como una instancia para que los estados del mundo dirimieran sus conflictos. Asimismo, se planteó la defensa de los Derechos Humanos como objetivo central. Dentro de ONU, se creó el Consejo de Seguridad, cuyos miembros permanentes son Estados Unidos, Reino Unido, Francia, URSS – Rusia – y China.

Meses después del fin de la guerra, los Aliados juzgaron a los criminales de guerra de Alemania y Japón. Para ello, se aplicó, por primera vez en la historia, el cargo de crímenes contra la humanidad – También crímenes de lesa humanidad, a los que correspondía cualquier tipo de asesinato, violación, persecución, desaparición, encarcelamiento ejercido por causas ideológicas, políticas, raciales o religiosos. A futuro, esta clase de juicios sentó un precedente en materia jurídica internacional. Dictadores, asesinos y genocidas podrían ser juzgados por delitos de lesa humanidad.

Con jueces y fiscales de Estados Unidos, Francia, Reino Unido y URSS, los Aliados procesaron a miles de personas involucradas en delitos ocurridos durante la guerra. En Alemania, se desarrollaron los Juicios de Núremberg, donde se juzgó a más de 600 personas, bajo los cargos de crímenes de guerra, de lesa humanidad y de agresión. En los Juicios de Tokio, se adhirió el rótulo de genocidio – Incluido dentro de crímenes contra la humanidad en Europa -. Las condenas oscilarían entre penas a muerte por ahorcamiento, cadena perpetua y hasta veinte años de cárcel.

El Holocausto fue prueba más importante de las atrocidades ideadas y cometidas por el nazismo. Con la intención de imponer la raza aria, tanto en el Espacio Vital como en Europa, las fuerzas del Eje asesinaron a más de veinte millones de personas.

El principal blanco, con más de cinco millones de muertos, fueron los judíos que habitaban en Alemania y Polonia. Por ello, al término de la guerra, millones de judíos se trasladaron a sus tierras de origen, en Medio Oriente.

En esa región, al retiro de los británicos de sus colonias, se sumó la llegada de millones de judíos. Allí, este pueblo reclamó la creación de un estado propio, lo que provocó un gran problema para ONU. Ante ello, el órgano expresó su deseo de crear dos estados, uno árabe y otro judío, pero palestinos y árabes se opusieron. En 1948, en parte de Jordania, se fundó el Estado de Israel. Esto desembocaría en una inmediata guerra entre los pueblos de la región.

EN ALEMANIA, SE DESARROLLARON LOS JUICIOS DE NÚREMBERG, DONDE SE JUZGÓ A MÁS DE 600 PERSONAS, BAJO LOS CARGOS DE CRÍMENES DE GUERRA, DE LESA HUMANIDAD Y DE AGRESIÓN.



Por su parte, la división de los países europeos trajo gran cantidad de cambios. Austria, que formaba parte del Imperio Alemán, fue invadida por los Aliados – En 1955 -, el estado recobraría su territorio e independencia - Por su parte, Bélgica, Holanda y Luxemburgo mantuvieron intactos sus dominios. A causa de haber mantenido su neutralidad durante toda la guerra, España sería excluida de la vida europea y mundial. Aislado política y económicamente, el país afrontaría una severa crisis en los años de posguerra. Pero, poco después, ingresaría en el mundo diplomático.

En Escandinavia, con la restitución de su gobierno, Noruega conservó sus dominios. En tanto, Dinamarca sólo perdió la posesión de algunas regiones del sur, que optaron por continuar anexadas a Alemania. Por su parte, Finlandia obtuvo su independencia de la URSS, aunque debió cederle las regiones de Carelia y Petsamo, en el este de sus territorios.

Tras la derrota nazi en Praga, Checoslovaquia volvió a unirse. Además, la unidad recobró la región de Sudetes, que había sido anexada Alemania. En tanto, Rumania le cedió algunas regiones a Bulgaria - Dobruja – y a la URSS – Besarabia y Bucovina -. En adelante, Albania, Checoslovaquia, Bulgaria, Rumania y Hungría serían regidas por gobiernos comunistas. A su vez, la URSS mantuvo la ocupación de Bielorrusia, Estonia, Letonia, Lituania y Ucrania.



RUMANIA LE CEDIÓ ALGUNAS REGIONES A BULGARIA.



JOSEPH STALIN.



Por su parte, la organización política de Grecia – Adquirió islas del Mediterráneo que pertenecían a Italia – fue compleja, debido a que allí se inició una guerra civil. Monárquicos y conservadores, apoyados por las fuerzas militares, se enfrentaron a los comunistas locales. A su vez, Polonia sufrió grandes cambios territoriales. Por un lado, anexó las regiones Silesia, Prusia Occidental y Pomerania, aunque la URSS tomó gran parte del este de sus dominios.

En marzo de 1945, Tito había implantado un gobierno provisional en Yugoslavia. En noviembre, pese a la oposición monárquica, los comunistas ganaron las elecciones. En su cargo de Primer Ministro, Tito proclamó la República y, días más tarde, cesó a la monarquía. Al año siguiente, sancionó una Constitución, por lo que el estado pasó a llamarse República Federativa Popular de Yugoslavia. En 1948, por diferencias políticas, Tito y Stalin romperían relaciones.

Luego de la caída del fascismo, Italia comenzó su reestructuración. Primero, la monarquía debió abandonar el país, debido a su vínculo con el régimen fascista. En 1946, se creó la República de Italia, respaldada con la Constitución de 1948. En tanto, los italianos habían tenido que resignar sus colonias en África – Excepto Libia -, islas del Mediterráneo y las regiones de Istria y Trieste. Por su parte, Francia recuperó su territorio, al añadió las regiones de Alsacia, Lorena y Sarre – Años después, sería reintegrada a Alemania -. En 1946, sin De Gaulle en la presidencia, se instauraría la Cuarta República Francesa, con una Constitución que la respaldaba. Pero, Francia se caracterizaría por su inestabilidad política y, también, por su debilidad militar en las pocas colonias que aún poseía.

EN 1946, SIN DE GAULLE EN LA PRESIDENCIA, SE INSTAURARÍA LA CUARTA REPÚBLICA FRANCESA, CON UNA CONSTITUCIÓN QUE LA RESPALDABA.



Tras la guerra, y la salida de Churchill como Primer Ministro, el Reino Unido perdió su supremacía mundial. En medio de los gastos que se debían afrontar en la posguerra, el Reino Unido dejaría su rol de principal potencia mundial. Ante el debilitamiento de las economías europeas en la posguerra, varias potencias enfrentarían pérdidas territoriales a lo largo del mundo. Esto se debió, entre otros factores, a las luchas de movimientos nacionalistas que bregaban por su autodeterminación. Francia, Alemania y Reino Unido cederían sus roles de potencias mundiales.

Así, Líbano, Siria, Indochina Francesa – Camboya, Laos y Vietnam - y algunas regiones de África y Asia se emanciparon de Francia; India, Birmania, Pakistán, Sri Lanka y Jordania cortaron sus lazos con Reino Unido; Filipinas logró el reconocimiento de su independencia de Estados Unidos; e, Indonesia hizo lo propio con Holanda. En ese marco, Estados Unidos y la URSS se situaron como las potencias. Los americanos acumularon gran cantidad de posesiones en el Pacífico y en el este de Asia. Además, habían ocupado Japón, donde fiscalizaban su reordenamiento y, también, solventarían financieramente para su desarrollo económico, en pos de conformar una alianza entre ambos estados.

A su vez, la URSS se había extendido hacia el este – Dominó parte de China, Japón y Mongolia – y al oeste – Controló Bielorrusia, Estonia, Letonia, Lituania, Ucrania, parte de Rumania, Polonia, Finlandia y Alemania -. En ese marco, Stalin había expandido la influencia del comunismo en la mayor parte de los estados del este de Europa, ubicando a los soviéticos como los líderes indiscutidos de esta tendencia.

En tanto, Alemania fue dividida en cuatro zonas, distribuidas entre Estados Unidos, Reino Unido, Francia y la URSS. A su vez, Berlín, fue fragmentada en cuatro partes, también repartidas entre los mencionados países. Así, se fiscalizó el desarme del aparato ideológico y militar del nazismo. Además, se alentó a la reconstrucción de Alemania, prioridad necesaria para que pagasen las indemnizaciones de guerra. Pero, pronto comenzarían a exponerse las enormes diferencias entre las posturas de los estadounidenses y los soviéticos. Ambos países nunca acordaron las condiciones que le pondrían a los alemanes como costo por la guerra. Además, nunca se ratificaron las nuevas líneas fronterizas para los países del continente, ya que las propuestas eran constantemente diferentes.

En 1947, Estados Unidos promulgó el Plan Marshall, que pretendía impulsar la reconstrucción de las economías europeas ante los problemas de la posguerra – Destrucción de industrias nacionales y capacidad productiva, desempleo, hambruna -. Buena parte de los estados del continente adhirieron a este programa, que buscaba la integración de las naciones en un circuito económico mundial, liderado por Estados Unidos. Pero, Stalin percibió el Plan Marshall como una estrategia estadounidense para frenar el avance del comunismo sobre Europa.

EN 1947, ESTADOS UNIDOS PROMULGÓ EL PLAN MARSHALL, QUE PRETENDÍA IMPULSAR LA RECONSTRUCCIÓN DE LAS ECONOMÍAS EUROPEAS ANTE LOS PROBLEMAS DE LA POSGUERRA.



Por ello, se estableció que ningún país comunista aceptase las condiciones de Estados Unidos. En 1949, Alemania quedará fragmentada en dos estados: uno comunista, la República Democrática de Alemania, y otro capitalista, la República Federal de Alemania. También, Berlín fue dividida en Berlín Este – Comunista – y Berlín Oeste – Capitalista -. En los siguientes años, Estados Unidos – Bloque capitalista – y la URSS – Bloque comunista – desarrollarían luchas a lo largo del mundo. Estos países no combatirían directamente, sino que sumarían soldados o financiarían estados para que lo hiciesen. En adelante, ambos bloques intentarían imponer sus doctrinas en el mundo - Guerra Fría -.

